

第一幼稚園の認定こども園化に向けた保護者説明会（令和4年10月6日開催）にかかる

事前のご質問に対する回答

No.	質問	回答
1	来年度の入園手続きも説明会の日には終わってしまっているが、なぜ今この時期の説明なのか。	これまでの経緯です。 第一幼稚園は、昭和41年に開園した、市内唯一の公立幼稚園です。平成28年度から平成29年度にかけ、待機児童解消へ向けた取組のひとつとして、第一幼稚園の認定こども園化について検討したものの、当時の保護者の意見や費用対効果などを含め、総合的に判断し、認定こども園への移行を一旦保留した経緯があります。
2	新園舎や統合の話は何年も前からあったと思いますが、なぜ入園前にその説明が全くなかったのでしょうか。年少の子ども達は年長になって仮園舎に移動し1年を過ごすこととなります。大きな影響を受けるのに説明がないのはなぜですか。	平成29年当時とは異なり、近年では、第一幼稚園は園児数の減少や園舎の老朽化といった課題があり、さらに隣接する大山保育園においても園舎の老朽化や慢性的な保育室不足、送迎用の駐車場が確保できないなどの立地上の問題があります。 令和2年度に保育関係の大学教授や保育経験者などで組織する「小牧市立第一幼稚園のあり方に関する検討部会」を設置し、第一幼稚園のあり方に関して議論を行い、第一幼稚園のPTA役員の方からも意見を伺いました。検討部会からは「園舎の老朽化への対応を含め、今後の施設形態については市が責任を持って判断すべき」との報告を受けました。
3	なぜ入園前に説明がなかったのか？昨年12月8日【令和3年第4回定例会】にて、こども未来部長より「令和2年度においてこども・子育て会議の中に「小牧市立第一幼稚園のあり方に関する検討部会」を設置し、第一幼稚園の今後の在り方について検討を行いました。」とあり、令和2年度にはこども園化に向けて動き出していたものと推測しますが、では何故、入園前にこども園化になる可能性がある旨の説明ができなかったのでしょうか？	検討部会の報告を受け、小牧市として他の公立保育園の配置にも考慮しつつ、第一幼稚園の施設形態を含め最終的な整備方針を検討した結果、本年6月、第一幼稚園と大山保育園の両園が抱える課題を早期に解決し、継続的に保育の受け皿を確保していくため、第一幼稚園に大山保育園を統合する形で、「第一幼稚園の認定こども園化」の方針を決定しました。
4	説明会の日程がなぜこの時期なのか？（願書配布、提出の時期）説明会が遅い。	開園時期については、年度の切り替わりにあわせ、新年度の春休み明けから新たな園舎で入園式を迎えることが、園の運営上スムーズであり、園児や保護者、保育士への負担が最小限に抑えられると判断し、令和8年4月の開園を目指すこととしたものです。
5	HPの検討結果の報告書はもう少しわかりやすいように表示させてほしかった。令和3年2月に最終報告とあるが、その時に決まっていたならもう少し早く説明できたのでは？（建て替えと在園時期がかぶる場合、入園前に説明するなど。来年入園希望の方には説明しているの？）	令和8年4月の開園を目指すこととした後、必要な経費を確保するための予算案を市議会に提出するにあたり、記者会見を行い、中日新聞に記事が掲載されました。 市の意思決定の途中にあり不確定な情報をお知らせすることは、かえって保護者の皆さまに混乱を生じさせるおそれがあるため、認定こども園化の方針が決定した後、PTA大役員、役員への説明を行い、園だよりで保護者の皆様へお知らせさせていただきました。その順番でお知らせをしたため、この時期の説明となりました。来年度入園希望者にも、願書配布時にお知らせをさせていただきます。
6	なぜ保護者の理解を得ずに令和8年度開園を目指しているのか？本年6月16日に行われた【令和4年第2回定例会】において、山下市長が「建て替えには、用地の確保、保護者の理解、近隣住民の理解、また建設費の問題など様々なハードルがあって…」と仰っていますが、令和8年開園を目指すなかでいつ、どこで、どのような形で「保護者の理解」を得たのですか？当然ながら既に近隣住民の理解・了承を得たと思いますが、保護者側の理解は何をもって得たと考えていますか？	これらの経過により、この事業計画の発表が遅くなり、来年度の幼稚園の願書の受付期間の間近ということで、皆様にご不安とご心配をおかけしたことは、市として深く反省しております。
7	工事を1年遅らせることはできないのか。	説明会において、令和8年4月の開園を目指して、新たな認定こども園を建設することに至った経緯や、事業の概要、スケジュール、仮園舎などについての説明をさせていただきます。第一幼稚園の認定こども園化、園舎の建て替えについては、在園児の保護者の皆様のご理解をいただきながら早急に進めてまいりたいと考えています。
8	令和6年度着工とあるが1年後ろ倒しにできないか？現在の年少組は年長時に仮園舎で教育を受けることとなりますが、入園前に何も知らされていません。仮に1年後ろ倒しにすれば現時点での在園児への影響は無く、来年度以降に入園予定の方へ説明でき、納得して入園して頂けると思うのですが、もし不可能であるとするならば出来ない旨をデータで示して頂きたい。	説明会において、令和8年4月の開園を目指して、新たな認定こども園を建設することに至った経緯や、事業の概要、スケジュール、仮園舎などについての説明をさせていただきますが、このたびのご意見にありましたとおり在園児への配慮につきましては、市としても重視すべきと考え、開園を1年先送りし、令和9年4月とすることも視野に入れ、検討したいと考えています。
9	在園児が卒園してから建て替え、園児募集ではダメなのか。	仮園舎での園生活は令和6年4月（新年度当初）から予定しています。現在の園舎の解体工事は、令和6年の夏から秋頃を予定しています。 なお、開園を1年先送りした場合は、仮園舎での園生活も現在の園舎の解体工事も1年先送りになる見込みです。
10	現段階の予定では令和6年度の何月から解体予定で、何月から仮園舎なのか。	仮園舎での園生活は令和6年4月（新年度当初）から予定しています。現在の園舎の解体工事は、令和6年の夏から秋頃を予定しています。 なお、開園を1年先送りした場合は、仮園舎での園生活も現在の園舎の解体工事も1年先送りになる見込みです。
11	仮園舎の候補地に新園舎を作ることはできないのか。	新たな園舎は、第一幼稚園と大山保育園の在園児の合計を考慮し、定員は220人から240人程度の規模を想定しています。仮園舎の候補地では十分な広さを確保できないため、現在の第一幼稚園の敷地に建設を予定しています。
12	仮園舎候補地にこども園の新園舎を建てることはできないのか。	新たな園舎は、第一幼稚園と大山保育園の在園児の合計を考慮し、定員は220人から240人程度の規模を想定しています。仮園舎の候補地では十分な広さを確保できないため、現在の第一幼稚園の敷地に建設を予定しています。
13	仮園舎の期間は、第一幼稚園生となるのか。また、大山保育園生は、一緒にするのは、こども園として開園してからでしょうか。	仮園舎での園生活の期間は、第一幼稚園の園児のみとなります。大山保育園の園児と一緒にするのは、新園舎での（仮称）第一こども園として開園してからとなります。
14	仮設の間は保育園の子達と一緒に過ごすことになるのでしょうか？（その場合先生の数や配置が変わることがありますか？）	仮園舎での園生活の期間は、第一幼稚園の園児のみとなります。大山保育園の園児と一緒にするのは、新園舎での（仮称）第一こども園として開園してからとなります。

No.	質問	回答
15	仮園舎の場所について、現段階での候補地となっておりますが、場所が変更になる可能性はあるのか。	お示した土地(中央三丁目192番地外)が、現段階での候補地です。市としては、最適地であると考えています。年内に正式決定したいと思います。
16	仮園舎の場所について、決定はいつになるのか。	
17	仮園舎候補地はいつ決定するのか？	
18	仮園舎の場所につきまして、現段階での候補地となっておりますが、変更となる可能性があるという事でしょうか？	
19	仮設はどちらにできるのでしょうか？	
20	なぜ先に仮園舎の詳細情報が出てこないのか？保護者の理解を得ようとするのであれば、先に仮園舎のイメージ図や仮園舎に移った際の従来教育との比較表等を出すのが一般的であると思うが、なぜこども園化を保護者に説明する段階で出てこないのか？(9/28現在、仮園舎候補地のみ)	説明会において、配置案などを説明させていただきますので、ご理解ください。
21	第一幼稚園の教育目標は『心身ともにたくましく、よく遊び元気な子どもをめざす幼児像』とあり、その中に、「子どもたちが夢中になって遊べる環境作り」「草花や生き物に関心を持ち、世話や可愛がる体験を大切にしています」とありますが、仮園舎でも同じように実現できますか？現在の第一幼稚園の環境を再現できるのか？	仮園舎であっても幼稚園教育要領や第一幼稚園の教育目標に沿った教育を提供できるよう、内容について検討します。
22	年長の時に、1人1人好きな野菜を選び育てると聞きましたが、仮園舎でも同じような環境で同じことができるのか？子供が楽しみにしているため、上の学年までできていたことが、自分達はできないとなると可哀想。「草花や生き物に関心を持ち、世話や可愛がる体験」ができないのは説明と異なってくる。	
23	現在の仮園舎の候補地での教育は十分なものになるのか？文部科学省の定める幼稚園教育要領の「第2章 ねらい及び内容」内の「環境」のなかで、幼児期において自然と触れる大切さが謳われているが、現在の仮園舎候補地内は木の1本もない状態のなかで、自然に触れることによる豊かな感情、好奇心、思考力、表現力の基礎を培う環境となるのか？	
24	仮園舎候補地の運動場のスペースは確保できるのか？文部科学省の定める学校教育法第三条の幼稚園設置基準第八条によれば、運動場の面積が3学級以上で400平方メートル(+1学級毎80㎡増)とあるが、確保は可能なのか？	仮園舎の敷地内に園庭を設ける予定です。園庭の面積は国によって基準が定められていますので、基準を上回る面積を確保します。
25	城見公園が近いので、公園まで移動して遊ぶのか？公園～仮園舎までの移動の時間があるため、現在の園舎～運動場に比べると、遊ぶ時間が短くなるのでは？「子どもたちがじっくりと遊びに取り組める幼稚園」が実現できるのか？	仮園舎の敷地内に園庭を設ける予定です。園庭の面積は国によって基準が定められていますので、基準を上回る面積を確保します。日常の外遊びは仮園舎候補地の敷地内の園庭での実施を考えています。
26	外遊びについて、仮園舎の敷地内で遊ぶのか？広さは十分に確保できるのか？	
27	城見公園に行くためには、道路を渡らないといけません、横断歩道を新しく作るのか？信号のところまで歩いて渡るのか？公園は公共の施設であるため、色々な人が出入りします。トイレを利用するため大人も入ってきます。柵はありますが、出て行ってしまいう可能性もあり心配。防犯面が心配です。	また、仮園舎の候補地の近隣には、西側に歩行者専用道路沿いに朝日公園が、東側には、広い道路を横断する必要がありますが、城見公園がありますので、それらの公園での園外保育の実施も検討しています。
28	園庭の広さ及び砂場や遊具は確保されるのか？園庭の広さ、砂山、草むら、遊具などの充実さに惹かれて入園を決めた部分が大いなので、仮設園舎でもきちんと担保してほしい。	公園に出かけるなど園外保育を実施する際は、ご指摘いただいたとおり、十分な安全対策が必要です。園外での活動の内容については検討が必要だと考えています。
29	グラウンドや遊具が出来るのか(公園などへ遊びに行く日常となるのか)	
30	園庭はどんな感じになるのか？	
31	今までのように広い園庭は確保できるのでしょうか？	
32	仮設園舎はどのような規模・設備なのか？仮となるとプレハブのイメージがあるが、子どもが快適に過ごせる環境(部屋の広さ・雨の日に体を動かせるリズム室・トイレetc.)は確保してもらえるのか？	仮園舎は仮設の建築物になりますが、教室の面積や設置しなければならない部屋等については、国によって基準が定められているため、基準を十分に満たした規模の施設になります。また、仮園舎の建設にあたって、建築確認申請を行うため、建築基準法によって定められた耐震基準に適合した建物となります。
33	リズム室の様な広い遊戯室の有無は？	
34	仮園舎の規模はどの程度の広さ・大きさ？耐震などの安全対策は？	
35	耐震などが気になります。	
36	仮設だが、どの様な建物を建てる予定なのか？プレハブ？災害などの耐震は大丈夫？	

No.	質問	回答	
37	遊戯室は立派なかたちできちんと確保されるのか。(入園式、卒園式に向けて)	遊戯室の面積については、国によって基準が定められているため、基準を満たした面積を確保します。入園式、卒園式については、遊戯室で実施するのか、別の場所で実施するのか、改めて検討が必要と考えています。	
38	プールや運動会は例年通りできるのか。	プールや運動会、畑や各種行事等の実施は可能だと考えていますが、実施方法や場所など改めて検討が必要だと考えています。	
39	仮園舎ではプール遊びはあるのか？作るのか？何処かまで行くのか？		
40	プール、栽培活動、夏まつり、運動会はどのように行う予定なのか？		
41	仮設での外遊びやプールなどはどうなりますか？		
42	プールは？砂場は？遊具は？花や木などの配置、自然遊びは？畑での野菜作り体験は？		
43	夏祭りや運動会など行事はできるのか？		
44	仮園舎で過ごす場合、遊具やプール、年長さんが育てる野菜の畑など、きちんと確保されるのか。		
45	全ての行事が滞りなく、きゆうくつな思いをさせる事なく、できるのか。		
46	現在ではいろいろな遊びやイベントが園庭で行われていると思うが、それは引きつづき行われるということか？(場所の制限によって遊びややる事が制限されるのは納得できない)		
47	仮園舎の2年間について、今までの園生活と比べて制限される事は何か。		
48	運動会や生活発表会など例年行われてきた行事は同じ様に実施を予定しているのか？また、敷地隣のゴミ置場のゴミが散乱しているのが気になるが…		
49	仮園舎、新しい園舎の駐車場はどうなっているのか。		仮園舎の敷地内に駐車スペースを確保します。駐車台数は10台程度を見込んでいます。園庭も駐車場も同一敷地内に設けるため、園庭の面積は駐車場の分狭くなってしまうますが、国の基準を満たした十分な面積を確保する予定です。
50	車での送迎なので、駐車場は台数確保できるのか？		
51	仮園舎には駐車場は確保されるのでしょうか？		
52	駐車場はどうなるのか。		
53	仮園舎の駐車スペースはあるのか？仮園舎候補地周辺は住宅地や主要道路があり、駐車スペースがあるように思えないが仮園舎候補地内に作る予定なのか？		
54	駐車場はどのように確保する予定なのか？それによって園庭は狭くなったりするのか。		
55	仮園舎になった場合、園庭やプールなど、今までとどこまで同じような環境ができますか。車通園が可能でスムーズに通園できるという点もあり遠くからでも通園したいと思いましたが仮園舎でも大丈夫なのでしょう。	園庭は仮園舎の敷地内に設ける予定ですが、現在の第一幼稚園と同規模の面積を確保することは難しいと考えています。園庭の広さについては、国の基準を満たした面積を確保し、いくつかの遊具等を設置するよう検討します。プールについても、仮園舎候補地の敷地内での実施は可能だと考えますが、実施方法や場所など改めて検討が必要と考えています。また、車通園ができるように、敷地内に10台程度の停められ駐車スペースを確保する予定です。	
56	現在の園舎は、周りがきちんと囲われていて、不審者なども簡単に出入りができないようになっているが、仮設においても、外部から入れなかったり、子どもが勝手に出てしまわないようにきちんと周りを囲うのか？(現状の移転先だと誰でも入ってこれそう)	現段階での仮園舎の候補地の周囲には、高さ約120cmのフェンスが設置してあります。仮園舎の用地には、防犯や園児の安全に配慮した高さのフェンスを設置することを検討しています。	
57	仮園舎の耐震、安全、保育するにあたって先生方の危険予知など、子ども達の安全性はしっかり守れるのか？先生方の負担は増えないのか？特に防犯面が気になります。		
58	仮園舎において防犯対策はどうなっているのか知りたい。		
59	さくらんぼ(預かり保育)は継続されるのか？	預かり保育は継続します。	
60	検討委員会には保護者の代表は、第一幼稚園と大山保育園から何名ぐらい参加するのか。検討委員会の委員は負担にならないか。	検討委員会の委員に就任をいただく保護者の代表は、1園につき1名もしくは2名をお願いしたいと考えております。検討委員会は、1か月から2か月に1回程度の開催を予定しています。保護者の方にご負担にならない範囲でご協力をいただきたいと思います。	
61	PTA活動等はどうなるのか。	仮園舎での園生活であっても現在の第一幼稚園の教育、保育は継続しますので、PTA活動については、引き続き、園と保護者の皆様のご検討いただきたいと思います。認定こども園として開園後は、保護者会という形でのご協力をいただくことを考えています。	
62	認定こども園化に向け、保育園保護者にとってのメリットは見えても、幼稚園保護者にとってのメリットがあまり見えない。幼稚園でのPTAの形はどうなっていくのか？フルタイムで働いている家庭のPTAの参加が可能なのか？		

No.	質問	回答
63	卒園記念品などはそのまま残していただけるのでしょうか。	園児や保護者、幼稚園教諭、保育士の意見をお聞きし、可能な限り残したいと思えます。
64	新設のこども園の内覧会はありますか。	現時点では未定ですが、ご要望がありましたら、ご要望にお応えできるよう検討します。
65	正式名称はどのように決まりますか。保護者からの提案は反映されますか。	正式な園の名称は、現時点では未定ですが、第一幼稚園の流れを汲むものと考えておりますので、事業を進めるにあたっては「(仮称)第一こども園」としてあります。 園の名称は「小牧市立●●●●園」となる見込みです(一般的な名称です)。名称の最終決定は、市の条例で規定され、市議会に認めていただく手続きになりますが、名称を検討する段階においては、保護者の皆様の思いがありましたら、お聞きしたいと思えます。
66	今後、園長先生はじめ先生方が大きくガラッと変わってしまう事はないでしょうか？(異動など新しい先生に変わってしまうなど)	第一幼稚園の存続中は、これまで通り、公立の幼稚園教諭、保育士として、定期的な人事異動により職員が入れ替わることはあります。新たに認定こども園として開園する際には、大山保育園との統合により第一幼稚園の職員に加え、大山保育園の職員が新たに配置されることとなります。
67	新園舎が完成した後の仮園舎の使いみちは？たった2年使って取り壊すのは無駄になってしまうのではないのでしょうか？	仮園舎についてはリース契約を予定しており、仮園舎運用期間が過ぎたら返却する予定です。
68	園児数が減少しているからこども園にする。それで解決するのか。これまでの対策はどうか。近隣の幼稚園は定員いっぱいなのが多い。送迎があったら応募してたといったことをよく聞く。	大山保育園との統合による認定こども園化と、園舎の建替えにより、両園が抱える問題が解決すると考えています。これにより市全体の保育環境を整えます。
69	こども園化した場合の1号・2号・3号の割合は？加配はどうなるのか？1号認定だとこども園はなかなか入れないという話も聞く。	現時点で1号・2号・3号の区分について割合は決定していません。加配については、子どもの状況に応じた対応が必要だと考えています。いずれにしましても、現在の第一幼稚園と大山保育園の受け皿を確保することとしています。
70	人手不足についてはどうするのか？具体的な内容は？(パートタイムやシフト制、時短勤務の導入、無資格者の勤務後の資格取得制度など)	全国的に保育士の人員不足が深刻な状況となっており、本市も例外ではありません。小牧市では、保育士にアンケート調査を行い、職場環境の向上、給与面での処遇改善を行うとともに、施設の統合・民営化を検討しています。
71	新しい園では、給食はありますか？	昼食については、現在はお弁当をお持ちいただいておりますが、園内に調理室を設置し給食を提供しますので、給食費のご負担をお願いすることになります。
72	登園時間、降園時間、お昼寝の有無、お弁当？給食？預かり制度に変更あり？	幼稚園と保育園の機能や特徴を合わせ持ち、地域の子育て支援も行う施設です。幼稚園では3歳児から5歳児の教育を行い、保育園では0歳児から5歳児の保育を行います。認定こども園では0歳児から2歳児の保育を行うとともに、3歳児から5歳児の教育・保育を行います。 幼稚園機能としては継続しますので教育内容は大きく変わることはありません。昼食については、現在はお弁当をお持ちいただいておりますが、園内に調理室を設置し給食を提供しますので、給食費のご負担をお願いすることになります。 預かり保育については、教育時間終了後から午後4時30分までの内容に変わりありませんので、必要な場合はご利用いただけます。
73	送迎用の駐車場問題は、立地上の問題で有り(道路が狭い)、新校舎で解決できますか？	大山保育園が第一幼稚園に統合されることで、送迎用駐車場の問題を解決する一助になると考えています。
74	説明会は9時～とありますがこの1回限りでしょうか？	必要に応じて説明会の開催を検討します。
75	今後、定期的に説明会はありますか？	
76	保護者の意見は聞くだけでなく、活用してもらえますか？(建設ありきでは？)	在園児の保護者の皆様のご理解をいただきながら事業を進めていきたいと考えています。
77	ハード面も大事ですが、ソフト面では、何か変更ありますか？(新しい園児を増やすのは、ソフト面での充実が不可欠です)	認定こども園の基本構想・基本計画の策定では、ソフト面も考慮しながらハード面(施設のレイアウトや設備)を検討します。
78	こども園になってからの生活は、今までの幼稚園での1日の生活リズムと変わりはあるのか。	通っている園児に対する教育内容は大きく変わることはありませんが、同じ教室で幼稚園の子どもと保育園の子どもと一緒に教育を受けます。幼稚園機能としては生活リズムが大きく変わることはありませんが、保育園機能をあわせ持つことによる生活リズムが変わることは考えられます。
79	こども園になることでどのように変わるのか、白紙になることはあるのか、大山保育園の土地はどうなっていくのか教えてほしいと思えます。	通っている園児に対する教育内容は大きく変わることはありませんが、同じ教室で幼稚園の子どもと保育園の子どもと一緒に教育を受けます。教育時間の終了後、保育を必要とする場合は夕方まで保育を実施します。また、他の部屋では0歳児から2歳児の子どもが保育を受けています。 昼食については、現在はお弁当をお持ちいただいておりますが、園内に調理室を設置し給食を提供しますので、給食費のご負担をお願いすることになります。 また、認定こども園化を白紙にする考えはありません。大山保育園の土地については、今後、活用方法を検討します。